

# LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO.

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO.

GUADALAJARA 4 de abril de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.161

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 -:- Guadalajara

- FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO -

Suscripción 1r. semestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1890, los anuncios satisfarán 0'10 pesetas

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos



DE LA GUERRA.—El general Poyperoux, jefe de una división francesa de infantería colonial

Foto INFORMACION

## MIENTRAS LUCHAN COMO FIERAS...

Momentos son estos de angustiosa expectación ante el duelo gigante que se está desarrollando allende los Pirineos. Toda la política española parece estar en suspenso; la vida nacional, como la de los individuos ante los grandes horrores, se encuentra como anudada. Sentimientos y cerebro están distendidos, en relación armónica con los campos de batalla, en los que se desarrolla la más grande epopeya bélica que los humanos pudieron soñar y ante la que se empequeñecen todas las cuestiones.

Y sin embargo, nunca como ahora fueron más grandes las actividades políticas y sociales de España, porque anunciados todos los elementos de la nación por las necesidades perentorias y por los evidentes anhelos de resurgimiento que alimentan en la conciencia española, se sienten constreñidos unos a organizar y repetir, otros a producir y transformar y todos a desenvolverse armónicamente en la esfera de sus atribuciones y de sus deberes.

Y parece que un general sentimiento de confianza se ha adueñado de todos, que reconocen cómo el talento, la austeridad, la prudencia, el patriotismo, la democracia y la experiencia encarnando en los hombres que constituyen el Gabinete que dirige los destinos de la nación, encauzarán la vida española por francas vías de progreso y florecimientos, que si ahora no se lograren, siendo las circunstancias tan propicias, habría de desesperarse de que jamás se consiguieran.

Aquietados los espíritus después de turbulentos tiempos, espérase, fundadamente, que el Gobierno realice una fructífera labor asistido como está de la confianza de la nación y pudiendo contar, seguramente, con una positiva colaboración parlamentaria.

La expectación es tan grande como corresponde a los méritos de los gobernantes, y el pueblo quisiera sacudir la pesadilla de la guerra maldita, de la guerra inhumana y repugnante, para fijar toda su atención en la era de paz que anhela, sencilla y suave como un canto georgico.

## JUSTICIA, SI

La Palanca nos agradece el que hayamos hecho justicia a Maura y reconoce nuestra sinceridad. Creemos que el colega irá conociendo cómo tenemos por norma la sinceridad y por eso nunca hubo en nuestras palabras acres censuras, ni apasionados juicios para el gran estadista español, a quien, haciendo justicia, hemos reconocido una austeridad, amor patrio y templanza innegables, contrastando, dolorosamente, con la acritud y destemplanza de los mauristas, que desviándose de las normas de su jefe, han juzgado a los demás políticos en forma desusada.

## EL PLEITO DEL TRIGO Y DEL PAN

Los labradores y panaderos venían sosteniendo cerca de la Junta provincial de Subsistencias ciertos derechos que era poco menos que imposible resolver a gusto de todos y, efectivamente, el pleito ha sido resuelto sin avenencia.

Inútiles han sido los esfuerzos de nuestra primera autoridad civil en diferentes conferencias habidas en el Gobierno de provincia.

Realmente, el Sr. Trevilla ha puesto a contribución su talento y su habilidad, sin conseguir cuanto pacientemente se proponía.

Resultado de todo es que los labradores, se dice, fabricarán pan por su cuenta, estableciendo un horno en la calle del Amparo.

Y como algunos panaderos carecen de trigo para elaborar pan, hasta el extremo de que unos a otros se habrán prestado ayer harinas, el gobernador ha dispuesto que hoy se proceda a la incautación de una buena partida de trigo, existente no muy lejos de Guadalajara, para cuyo punto ha salido ya un delegado con los panaderos, los cuales se han distribuido el trigo incautado, en cantidad muy considerable.

# Crónica

## POLÍTICA EXTRANJERA

La Prensa germanófila de Madrid dice, hablando del equilibrio europeo, que Wilson, con sus nuevas teorías acerca del triunfo de las nacionalidades oprimidas, ha infringido las bases sobre las cuales se cimentaba la diplomacia europea que durante tanto tiempo había asegurado el equilibrio.

Ahora bien, la guerra mundial ha nacido precisamente en los Balcanes, donde el conflicto de las nacionalidades es más agudo y amenazador que en parte alguna, y donde el equilibrio europeo se ha roto por la manía imperiosa de tener. Si Alemania no quisiese dominar a pueblos de nacionalidad no alemana, como los franceses de Alsacia-Lorena, si Austria-Hungría no quisiese en calidad de súbditos del Imperio a esclavos, polacos, bohemios, serbios e italianos, evidentemente la paz reinaria aún en el mundo. Por lo tanto, no es Wilson quien ha infringido con sus teorías los principios democráticos que deben asegurar la paz en Europa, sino que son los principios de la democracia caduca los que con su fracaso completo han desencadenado, cuatro años hace, esta guerra. La susodicha Prensa afirma, además, que con la disolución de Rusia, los principios de Wilson, de Lloyd George, de Orlando y de Clemenceau para desmembrar a las Potencias Centrales se han vuelto contra las naciones mismas que ellos dirigen, reforzando la situación de Alemania y de Austria.

No sé cómo es posible que pueda afirmarse esto, siendo así que la disolución de Rusia ha sido para Austria-Hungría un rúlo golpe en el pecho, dejándola sola presa de los pueblos balcánicos, a quienes quiera dominar, y que—ahora que ya no existe Rusia—acabarán por tomar incremento e invadiría. En un cercano porvenir Austria no será lo que ha sido hasta hoy, sino una confederación de Estados regidos de manera autónoma. No es aventurado pensar que precisamente será Austria la que, por el fenómeno de la disolución rusa, saldrá de esta guerra tan completamente transformada, que no será fácil reconocerla.

En efecto, leo en la *Neue Freie Presse*, que los esclavos meridionales han sumido al Parlamento austriaco en una vergonzosa crisis a causa de un presupuesto no aprobado. La Dalmacia, Istria,

el Adriático y las Islas del Quarnero, dice el susodicho periódico austriaco, serán italianas por culpa de la violenta oposición que los esclavos han hecho a la guerra. Los polacos, en pleno Parlamento austriaco han dicho en estos días: «No queremos la guerra, queremos la paz entre los pueblos y queremos que sea abolido para siempre el antiguo sistema austriaco de *Divide et Impera*».

La *Nation*, de Ginebra, periódico muy amigo de Austria, dice que todos los diputados yugoslavos hacen constante oposición al Gobierno austriaco y la *Neue Freie Presse* publica un discurso del barón Goetz, en el Parlamento austriaco, en el cual dice, entre otras cosas, que los polacos no tienen intención de renunciar a sus tierras y a su derecho de constituir un estado independiente uniendo todos los territorios polacos.

También la *Neue Freie Presse* publicó el memorial enviado por los yugoslavos al Gobierno austriaco, y en el cual pedían:

- 1.º Una paz inmediata.
- 2.º Desarme completo.
- 3.º Reconocimiento del derecho de

los pueblos a disponer de sí mismos libremente aplicado. «Pedimos por último para nuestro Estado únicamente lo que nos pertenece, es decir, el territorio habitado por los pueblos serbios, croatas y eslovenos».

En febrero último reunieron en Londres los súbditos austriacos, yugoslavos, italianos, checos, rumanos y bohemios, y relectaron un manifiesto en el cual decía, entre otras cosas: «Por tanto, la existencia de algunos imperios en ruina, como Austria-Hungría, es incompatible con nuestras aspiraciones, es decir, con el derecho de los pueblos a disponer libremente de ellos mismos».

Italia, por cuanto hace a sus tierras aún sujetas a Austria, está combatiendo, y las últimas declaraciones de su primer ministro Orlando dejan ver claramente que está muy cerca la inteligencia entre italianos y yugoslavos.

Paréceme, pues, que ha hecho mucho camino el principio de Wilson acerca de las nacionalidades, y que tras la disolución rusa, tendrán realización las teorías wilsonianas precisamente en daño de Austria-Hungría.

Peter.

## A través de la región

### VILLANUEVA DE ALCORON

Pueblo de la Sierra, legendario y obscuro que mantiene con orgullo peculiar unas tradiciones confusas acerca de su origen.

Pasa la carretera al pie de sus casas macizas, emplazadas en lugar elevado como para dominar el monte que existió, los tapios pinares que le rodeaban y que debieron estar poblados de animales carniceros.

Dicen los hombres más ancianos que el pueblo se llamó en algún tiempo Villa Nueva de Al-Koran y que era su traza, antiguamente, esencialmente mora.

Fáciles son las leyendas, y ciertamente es curiosa y pintoresca la que escuché acerca del remoto origen de este pueblo de la Sierra de Cifuentes; ganaría esta crónica, publicando aquella, en amenidad e interés, pero la Historia no perdonaría nunca al cronista la fácil acogida de estos cuentos de hogar.

Es una tarde limpia, serena y fresca. La carretera blanca serpentea, en suave curva, al pie de las casas de piedra

negruzca, que se destacan en lo alto de los acantilados.

Es la hora del regreso de la «lula». Trota el ganado, suelto, y las mujeres van recogiendo las caballerías que les pertenecen.

Llama la atención al viajero curioso el aspecto de las construcciones, de piedra sillería; los medios arcos de sus entradas, cerrados posteriormente; las espilleras que se abren en los muros.

Debió ser Villanueva, por su emplazamiento topográfico, como el vigía de la Sierra, y de ahí su traza un poco bélica. Ostentan algunos edificios, gastados, escudados e inscripciones de linaje.

La Iglesia de Villanueva de Alcorón es de un aspecto triste en su interior y enormes grietas anuncian su ruina. El retablo del altar mayor ostenta el busto de San Miguel, patrón de la parroquia, y a los lados se destacan las figuras de San Pedro y San Pablo, de escaso mérito.

Existe en la Iglesia un crucifijo articulado, muy justo de proporciones y rico en detalles anatómicos de positivo mérito.

Varios lienzos, diseminados, se en-



Notas judiciales

UN HOMBRECITO

Daniel Llorente Benito se sentó ayer en el banquillo de los acusados para responder de un delito de homicidio. En la madrugada del 14 de junio del año último encontrábase el procesado con otros mozos en la Plaza del pueblo de Bustares, todos unos «chavales», según la expresión de los verdaderos mozos que mandaron a la cama a los mocitos. Hubo una discusión acalorada entre ellos, y Daniel Llorente, un *hombrecito* de diecisiete años, hizo frente a Buenaventura Garrilo, que apestó un puñetazo al procaz muchacho, quien con una navaja dió un golpe al Buenaventura, que cayó al suelo con el corazón atravesado, exclamando:

—¡Ay, que me han matado!

El fiscal, D. Julio Martínez, apreció en el procesado la atenuante de ser menor de dieciocho años, y en sus conclusiones provisionales solicitaba la pena de seis años y un día de prisión mayor.

Acusó al procesado, en nombre de la familia de la víctima, el letrado don José M. Aragón, que calificó el hecho de asesinato, solicitando la pena de diecisiete años, cuatro meses y un día de cadena temporal.

El defensor, D. José Carrasco, solicitó la absolución, alegando la concurrencia de las eximentes de miedo insuperable y legítima defensa.

El Jurado dictó un veredicto de inculpabilidad, y Daniel Llorente fué absuelto.

Sociedad «El Recreo»

La segunda velada organizada por el cuadro artístico de la Sociedad «El Recreo», que tuvo lugar el sábado último en el teatro Castelló, fué por todos conceptos muy distraida y agradable: siendo aplaudidos con prodigalidad las jóvenes, hermanas Abad, y Moré, y los aficionados Alejandro, Ortiz, Sánchez, Pradillo, Roche, Cerrada, Royo, Arranz, Muñoz y Ramera, en la representación de «El crimen de anoche» y «Candidato independiente».

El baile, después de la velada, estuvo muy animado.

LA CRÓNICA se vende en los kioscos del Jardín y de la Plaza Mayor, y en la portería del Casino de Guadalajara.



El mayor bien que puede hacer a vuestros dientes es lavarlos regularmente con Odol.

Perfil de la semana

*Hemos oído mil explicaciones técnicas acerca de ese famoso cañón «Paris» de 120 kilómetros de alcance, en la mesa del café y, naturalmente, las mil explicaciones han sido distintas.*

*Pero si en esto no ha habido acuerdo, en la cuestión del pan tampoco ha existido entre agricultores y panaderos. Y el público, para no ser menos, no está conforme con las explicaciones que se le dan por la falta de carne y la carencia de tabaco.*

*Las tertulias son un pintoresco charivari que nos amenizan la vida estos días primaverales, radiantes de sol y de alegría.*

X.

- Hace veinticinco años -

1893  
ABRIL

Ha llegado a esta capital Mr. Aquilino Rubius, primera celebridad europea del siglo XIX, quien se propone dar una serie de veladas en los círculos de recreo de esta capital.

Mr. Rubius ejecuta sorprendentes ejercicios de fuerza a pulso con 275 kilos de peso y ejercicios japoneses de admirable efecto.

—Ha presentado la dimisión del cargo de presidente de la coalición republicana federal de la provincia, el consecuente demócrata, don Manuel González Hierro.

—Ha sido trasladado a Oviedo, con ascenso, el gobernador civil de la provincia, don Francisco Rivas Moreno.

En reemplazo del señor Rivas Moreno ha sido destinado el gobernador civil de la capital de Asturias, don Sultiano Fernández de la Vega.

cuentran tan cubiertos de polvo, tan descuidados, que difícilmente se descubra el asunto y apenas se perciben los colores.

Por unas sencillas escaleras de hierro, al pie del altar mayor, se desciende a una cripta dedicada al culto del Santo Sepulcro; sombrío y húmedo recinto, de angostas proporciones, en el que existe un Cristo yacente y algunos bultos de santos y reyes de factura de los siglos XIV y XV, con sus cabezas enormes y sus ojos abiertos, inexpressivos, como los de todas las figuras de aquella época.

La capilla de los Resas es una habitación destartada, donde se amontonan viejos armamentos, unas parihuelas que se utilizan para conducir cadáveres, unas tibias, cosas lúgubres que impresionan siniestramente. El aspecto de la Iglesia, es lamentabilísimo. El pueblo, este buen pueblo de Villanueva de Alcorón, a sus expensas ha realizado algunas obras, las indispensables para evitar la ruina inminente de la Iglesia.

Las escuelas de Villanueva son como la mayoría de las que en los pueblos de la Sierra existen. Todas ellas pregonan el abandono en que el Estado tiene las materias de enseñanza, ante el que se estrellan los buenos deseos de las autoridades municipales y de los maestros, que, unas y otros, muestran aquí celo loable por la instrucción primaria.

Es Villanueva de Alcorón pueblo que vive de la ganadería y resinación, tiene algunas 8.000 cabezas de ganado lanar, que pasta en los pueblos limítrofes, y en ocasiones en otros muy distantes.

Industriosos, muy amantes de su terreno son los naturales de Villanueva de Alcorón y, pueblo hospitalario, sabe acoger al forastero amablemente, dispensándole toda suerte de atenciones.

Esebecé.

UNA BECERRADA BENÉFICA

Se están ultimando los preparativos para organizar un becerrada a beneficio de la «Protección de la infancia», que será patrocinada por el gobernador civil, digno presidente de dicha institución, y demás señores que la componen.

Actuarán de matadores los distinguidos jóvenes Carlos Santiesteban, José Segovia y Rafael Martín, y de Charlots, Fernando Sepúlveda, Antonio del Rey y Vicente García.

Propónense sus organizadores celebrarla en la segunda quincena de este mes.

# Lámparas eléctricas

de todas las mejores marcas, a precios baratísimos

LA A. S. E. A., '35 — LA METAL 'T', '65 — SURTIDO ENORME

De venta en el establecimiento de — — — **MANUEL TABERNÉ**

## Espectáculos

### Teatro Principal

#### Cine y variedades.

El género llamado de variedades impere, sea porque marcha con los gustos del público, o porque así lo exija la mejor defensa del negocio, lo cierto es que también la empresa del Principal se ha rendido a este género, que impone el *couplet* y la pantalla cinematográfica. Sin embargo, confiamos en que este cambio no sea más que pasajero.

Empezó en este teatro, el domingo anterior, la proyección de *Protea IV*, película de episodios, con bien tramado argumento que promete verse en aumento su emoción e interés, juzgando por los dos primeros episodios, y actuó, como canzonetista, Blanca de Parma, que destacó más su arrogancia de mujer que sus cualidades de artista.

En las secciones anunciadas para hoy, jueves, se proyectarán los dos episodios siguientes de *Protea IV*.

### Teatro Cómico

#### Variedades y cine.

Extenso era el programa que se ofrecía en esta modernizada sala de espectáculos para las secciones del domingo último, que, por cierto, viéronse repletas de público.

Actuaron los acróbatas «Les Otilef», la bailarina Antonia Torres y los duetistas Campos-Barca.

«Les Otilef», fueron muy celebrados y aplaudidos. Antonia Torres, en sus números de baile, también se hizo aplaudir, especialmente en un popularrísimo fado; luciendo en todos ellos bonitos trajes. El dueto Campos-Barca fué acogido con simpatía. El es un barítono con facultades, que supo poner de relieve en una canción, valiéndole muy nutridos aplausos.

Señalamos aparte a Angeles Campos, que se presentó formando parte del dueto anterior, en la que vislumbramos a una artista de gran porvenir. La naturalidad y el dominio con que ha-

cía la primera presentación en público, es ya una garantía, pues aquel día era el de su debut en el teatro. Pudiendo añadir que tiene una dicción clarísima, gracia y distinción en sus gestos y movimientos, figura gentilísima y... ¿para qué más? Sobra para que veamos en Angeles Campos a una futura «estrella» del arte.

La película de serie, *El fantasma gris*, cuyos dos primeros episodios fueron proyectados, mantuvo constantemente la expectación del público.

Hoy, jueves, se proyectarán los episodios 3.º y 4.º de *El Fantasma gris*, y actuará, en las dos secciones anunciadas, la canzonetista María Martínez, que ya ha merecido en anteriores épocas el aplauso del público arriacense.

M.

## DE SOCIEDAD

Se encuentra bastante mejorado de la grave enfermedad que acaba de sufrir, D. Eduardo Figueroa y Alonso Martínez, hijo de los condes de Romanones, lo que celebramos infito.

—El domingo pasaron el día en esta población las Srtas. Inés Muñoz y Pilar S. de Baranda.

—Se halla enferma en Madrid, de alguna gravedad, la señora de Bada (nee Dévora Herrera).

—Han regresado de la Corte los señores de Rojas (D. Antonio).

—El martes celebró sus días nuestro querido compañero en la Prensa, don Francisco de Paula Barrera, director de *La Palanca*.

Nuestra felicitación muy sincera.

—El jefe del servicio Catastral, don Ramiro Muñoz Reinoso, ha sido destinado a Toledo.

—Mañana, Santa Emilia, celebrarán su santo las señoras y señoritas de Julianie, Martos, Riera y Menéndez. A todas nuestra felicitación.

—También lo celebrará el Delegado de Hacienda de esta provincia, D. Emilio Martos

—Han pasado unos días en Guadalajara, al lado de sus familias, nuestros

jóvenes amigos D. José M.ª Zabla y D. Enrique Fluítters.

—Hoy hemos tenido la gran satisfacción de saludar a nuestro distinguido amigo D. Emilio de Iguésón Paz, gobernador civil de Zamora.

Mañana, viernes, marchará a Cogolludo, acompañado de una de sus hijas.

—Ayer se tuvieron noticias de haberse agravado en su enfermedad, en el Sanatorio donde había sido llevada, en Madrid, la Srta. Catalina Sanz de Pareja. Nuevamente hacemos votos por su mejoría.

—De las provincias del Norte ha regresado la Srta. Pilar Bazán.

## LA EQUITATIVA

### M. Castells

Miguel Fluítters, 9 y 11 - (Antes Mayor baja)

Única camisería en Guadalajara

### UNICA CASA QUE TIENE CORTADOR

Se hacen encargos de camisas, calzoncillos, ropa blanca y canastillas.

Se arreglan camisas y se hacen trayendo el cliente el género.

Gran surtido en bisutería, corbatería, juegos cristianos, juegos cama, mantelerías, ceraguas, pantalones y mil artículos más del ramo de camisería, ropa blanca y canastillas.

NOTA.—Devolviendo tikes por valor de 25 pesetas en adelante, se hace el 5 por 100 de descuento en efectivo.

Estos tikes se dan haciendo de una peseta en adelante de gasto.

«LA EQUITATIVA» - TELEFONO 75

## ¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo es polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -:- Teléfono 64

## - Manuel Molinero -

Marmolista lapidario

Primeros talleres electro-mecánicos

Panteones y sarcófagos

Único despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10 -:- MADRID

Teléfono —M.— 3.361

## AERONAUTICA MILITAR

El martes 16 del próximo mes de abril, a las 11 de la mañana, tendrá lugar la venta en pública subasta de dos mulas de desecho, en el patio del Cuartel que ocupan las tropas de este Servicio.

Guadalajara 28 de marzo de 1918.—El comandante mayor, Victoriano Barranca.

# Antituberculosos S A T



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona. Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluitera, 7, Guadajajara.

## DE LA REGIÓN

### CIFUENTES

Han dejado de pertenecer al partido conservador, ingresando en el liberal romanonista, el ex-concejal y propietario de esta localidad don Crisanto García Díaz, don Gregorio García Batanero, don Antonio López y don Vicente García, pudiendo desde luego afirmarse que ha quedado extinguido el partido conservador en esta localidad, como igualmente en este partido debido a los muchos desengaños que han llevado.

—Ha sido presentado a la Dirección general, para su aprobación, el proyecto de la carretera de Cifuentes a Mazarete, sección de Cifuentes a Esplagares, cuyo expediente ha sido recomendado muy eficazmente para su pronto despacho por nuestro diputado don Manuel Brocas. Nada de particular tiene que el distrito de Pastrana-Sacedón se encuentre tan disgustado por haber dejado de representar dicho distrito el señor Brocas.

—Se encuentra en esta localidad en asuntos del servicio, nuestro querido y buen amigo don Juan Bayón de Dios, sub-director de «La Catalana». Sea bien venido.—*Orate.*

### ATENIENZA

Nuestro activo corresponsal en dicha villa nos remitió para el número anterior noticias, que por exceso de original quedaron fuera de ajuste.

Con la solemnidad de costumbre en años anteriores—nos decía—se ha celebrado el novenario, función y procesión de la virgen de los Dolores.

Coincidiendo con las ferias, que han estado muy animadas, dichas funciones se religiosas han visto como nunca de concurridas, notándose gran número de forasteros.

Se han admirado los sesenta preciosos faroles, los cinco Misterios del Rosario y la magnífica farola, regalo del hijo de aquella villa, D. Bruno Pascual Ruilopez.

Durante la feria ha actuado con éxito una compañía cómica.

Las transacciones han sido escasas, debido a los altos precios a que se cotizaba el ganado.

El trigo se vende a 75 y 76 reales la fanega; centeno, a 64; cebada a 64 y 65; avena, a 40; yeros a 64 y 65.

## Doctor SERRADA

DEL CONSULTORIO

Millar Policlínica de María Cristina

Estómago, hígado e intestinos. Consulta particular de 3 a 5.

CAMPOAMOR, 3 - MADRID

Los de provincias deben pagar y hora.

## Sucesos locales

### Gabinete de urgencia

Se ha prestado asistencia en esta clínica durante la última semana:

A Vicente Martín, de 46 años, de una luxación en la pierna izquierda, el día 23 del pasado.

En el mismo día, a Pedro Sopena, transeunte, de 60 años, de dos heridas contusas en la región frontal, suturadas.

A la niña Candelas Sánchez, el día 30, de una herida contusa de forma triangular, en la región frontal.

En este día, a Bernardo Serrano, 39 años, de una herida contusa en el dedo medio de la mano derecha.

El día 3 de abril, a Natividad Aباد, 19 años, de quemaduras de primer grado en la mano derecha.

-I. O. Q. N.- Mentora, 23, principales  
Calle de San Mateo

### (Instituto de Belleza)

Dirigida por un Médico especialista.

Estación de cirugía, vello, manicura y electrolos de la cara. Aumento y conservación del busto. Despejamiento de las cejas y modificación en el color del cabello. Iluminación, blanqueado y alisamiento del pelo. Extracción de callos de los pies y modificación de los mismos. Alargado de los brazos, piernas, codos, etc. Tratamiento de la «baldad» de cualquier origen. Desaparición del eccema (mal olor de axilas).

Servicios médicos. De 12 a 20 años. Servicio de día, 2 y 4 tarde.

CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

## Carbones minerales de Asturias

Propietario: RAFAEL GONZALEZ

Despacho: LOPE DE HARO, 1

Ha quedado abierto al público el nuevo despacho de CARBONES MINERALES DE ASTURIAS, contando ya con grandes existencias de las clases más necesarias y usuales, que son:

GALLETAS CRIBADAS

(especial para cocinas)

MENUDO DE FRAGUAS

COQUE METALURGICO

## LA SALUD

### recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predisuestos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

### INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

## Noticias generales

A petición propia ha sido trasladado a Tarragona el aspirante a Fiel Contraste de esta provincia, D. Pelegrín Miralpeix.

En Espinosa de Henares ha sido detenido Julián Calladillo de la Fuente, por sustracción de siete metros cúbicos de piedra de una cantera propiedad del vecino de Paencemillán, Camilo Calvo.

A unos cuantos mozos de Cogolludo que se hallaban de ronda en la noche del 25 del pasado marzo, se les ocurrió arrojar varios cascotes por la chimenea de una cocina en la que se encontraban cinco muchachas jóvenes, por cuya humorada el Juzgado municipal de aquella villa instruye diligencias.

Por circular sin la correspondiente matrícula, ha sido denunciado a este Gobierno un automóvil de la propiedad de D. Francisco Iturbe, de Molina.

Han sido detenidos tres vecinos de Brihuega por robo de unos sacos de carbón, el 27 de marzo, de la finca de la Matilla, de D. Emilio Sánchez.

Daniel Castillo López, capataz de la carpentería en construcción de la villa de Uceda a la del Pontón de Oliva, ordenó a los jornaleros que sacaran piedra de una finca de D. Alberto López Sanz, vecino de Madrid, sin autorización alguna para ello, y por lo que ha sido, la semana anterior, denunciado.

Llamamos la atención de la Comisión de Paseos y arbolados a fin de que interese de la de Alumbardo y Serenos la colocación de

unos faroles en el Paseo del Muro, antes que entre el buen tiempo.

Ayer se cumplió un año del fallecimiento, en Negredo, de D. Pedro del Molino, empleado que fué del Colegio de Huérfanos de la Guerra de este capital.

La familia ruega a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

**Plaza de toros.**—El domingo próximo se verificará la novillada anunciada para el anterior, que fué suspendida por la lluvia, con el mismo programa, de cuatro novillos de D. Felipe Montoya para los espadas Vicente Pastor II y Juan Anlló (Nacional II).

Destituido por el alcalde que fué de Brihuega, D. Vicente Ortega, el alguacil Antonio Peña, se ha dispuesto sea repuesto en su destino, reservándose el interesado el derecho a reclamar ante los Tribunales los haberes que ha dejado de percibir y la indemnización de perjuicios.

Aprobado el proyecto de ensanche del puente sobre el río Henares, cerca de la Estación y de los Talleres de La Hispano, cuyas obras se subastarán en breve, como decíamos en el número anterior, nos place poder hacer constar que el Director general de Obras Públicas, Sr. Barcala, ha expresado su satisfacción de haber podido complacer al Sr. Conde de Romanones, que había manifestado vivos deseos en tal sentido.

El Delegado-presidente de la Comisión provincial de la Cruz Roja, D. Facundo Martínez, ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la Memoria anual reglamentaria, lo cual agradecemos infinito.

HARINA

LACTEADA

NESTLÉ

50 años de ÉXITO

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

## ZOTAL

Indispensable para la desinfección de habitaciones, retretos, y cocheras.

## JABÓN ZOTAL

El ideal de los jabones medicinales  
Venta: Droguerías y Farmacias.  
Camilo Tejera y Hermana, S. villa.  
Proveedores de la Real Casa.

GUADALAJARA

Imprenta "Gutenberg," Librería,  
Papelería y Objetos de escritorio y dibujo  
Miguel Flutes, 20

## SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

**DOCTOR SERRADA.**—Cirujía y enfermedades del aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Campoamor, 3, Madrid. Los de provincias deben pedir día y hora.

**CASA AGUSTIN GARCIA MANZANO.**—Pedid el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia.» Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 150 pesetas.—Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

**VINO.** Se vende en el Coto de Valdehucy, a tres pesetas arroba de 16 litros. Por partidas de 25 arrobas en adelante, a dos pesetas cincuenta céntimos arroba.

**SE VENDE** una prensa seminueva para la fabricación de baldosas y ladrillos. Para verla y tratar en el almacén de trapos de Miguel Biota, Doctor Creus, 17.

**GABINETE DENTAL.**—E. Torrente Alcalde, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

**CONSULTA** de cirugía y secretas a cargo del doctor Díaz Clemente, del Instituto Rubio, de 6 a 8. Cristo de Rivas, 1, principal izquierda.

**PURIFICACIÓN SEPÚLVEDA.**—Modista.—Nouvelles créations.—On parle français.—Jesús y María, 3, Madrid. Se sirven encargos a provincias. Av.

**EN FERRERÍA,** cementos, camas, armarios de luna, chineros, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILLAS.

**COGNAC TERRY.**—Por cada copa de cognac (diferentes marcas) recibirá cada consumidor en cafés y otros establecimientos un cupón numerado para el sorteo de un AUTOMOVIL «OVERLAND», en combinación con la lotería de 22 de diciembre de 1918.—Por cada botella regala 22 cupones. Representante en Guadalajara: Díaz Madoñero e hijos, Jáudenes, 5, pral.

**VINOS FINOS DE MESA.**—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14, Teléfono 115

**SE HACE** toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izquierda.

**LUIS ADAN.**—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa.—Recibe los encargos en Madrid, Puza del Angel, 16, portería y en Guadalajara, Plaza de Oñate, 3.

**AMPARA** de filamento metálico marca «Metal» a 175 una de 5 a 50 bobinas, en la ferretería de la viuda de Esteban Huérfanos, Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

**PAPEL PARA ENVOI.VER.**—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

**SOAR CANOVAS.**—12, Estudios, 12. Madrid.—¡Alearreños! Almorzad aquí. Cubiertos: sopa, dos platos, pan, vino y postre ¡una peseta!

**SE VENDE** una máquina de coser con tres cajones, cubierta gótica y tablero de cortar. Calle de Topete, núm. 2, pral.

**Palace Hotel Español**

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Comfort.  
Cubiertos desde 3 pesetas.  
Se sirven banquetes, no las y bautizos.  
**Teléfono 105**

**ENFERMOS de los OJOS.**



El oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Leganillos, 1, primero, visitará y operará en el G. B. nato de curación del señor Fluiters calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ULTIMO DIA DE CADA MES a los enfermos de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

**HONORARIOS MODICOS**

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

**SARNA**

El - Antisármico - Martí es el UNICO que la cura sin BAÑO

¡SUS IMITACIONES son cañas, peligrosas y apestan a letifinal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:

**J. URIACH Y C.ª**  
BARCELONA

Le conviene a V. hacer sus compras en el GRAN BAZAR

**LA TIJERA DE ORO**

Enorme surtido y precios reducidos en  
SASTRERIA — ROPAS HECHAS  
SOMBRERERIA — CALZADOS

RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más

MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA



Almacén de tejidos - **Vea usted en esta Casa** **Bernardo Justel**

Las novedades de **INVIERNO** Paños -- Franelas -- Terciopelos -- Paños  
Cortes de traje

Secciones de sesterería y sastrería  
**Mayor, 1** **Guadalajara**

**Clínica "El Refugio"**

Corredora baja, 37.-MADRID

**CONSULTA de ESPECIALIDADES**

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

**FERRETERIA Y CRISTALES**  
DE LA

**Viuda de Esteban Rufiños**

Ferretería.—Cristales.—Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal»  $\frac{A}{E} \frac{S}{E}$ . Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.  
Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.  
ESPINO ARTIFICIAL  
Cementos de la acreditada marca EL LEON  
Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)  
Teléfono 127

**AMALIA**  
FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS  
DE  
**ANTONIO MEDRANO**  
Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION  
DE  
**CRISPIN ORTEGA**  
(SUCESOR DE PACIOS)  
Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.  
**- 5, González Hierro, 5 -**  
(Junto a la Iglesia de San Gil)

**LA ESTRELLA**

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6.-Madrid  
Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España. Banco de Gijón. Banco Asturiano de Industria y Comercio. Banco Español del Río de la Plata.— Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

**DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS**  
Madrid, 14, principal

**AURORA**

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS  
BILBAO

Subdirector en la provincia:

**SANTOS BOZAL CASADO**  
ABOGADO

JÁUDENES, 15.—GUADALAJARA

**HERNIAS**



Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Serdos. Calvos.

Tratamientos sin operar.

**Dr. Campos**

MONTERA, 38.-MADRID

# COMPañIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO  
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

**CONTRALATOS**  
PASTILLAS PECTORALES DE  
**G. F. MERINO É HIJO.**  
En farmacias y droguerías. Sopaquele.

**VISITAD** los grandes almacenes al detall  
de tejidos y novelades de  
**LA GRAN CIUDAD DE LONDRES**  
DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL  
PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del  
**ESTÓMAGO É INTESTINOS**  
*el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.*  
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

FABRICA DE JABONES  
DE  
**ESTEBAN - Y - JUNQUITO**  
Despachos: Museu, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4  
Guadalajara

Mayor, 60 Agencia de pompas fúnebres  
**EUSEBIO MOLINA** Teléfono núm. 128  
GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de entierramientos

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado  
Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos  
54 AÑOS DE EXISTENCIA  
Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.  
SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:  
D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro 1.



**Tahona mecánica**  
DE DIQES  
JAUDENÉS, 45.—TELEFONO 89  
Esta casa es la única que fabrica pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.  
Venta de pan francés, candeal y del país  
DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.  
                  { Mayor alta, 42.  
                  { Amparo, 22.

**LAS NOVEDADES QUE PRESENTA EL BAZAR PARISIEN**  
en objetos para regalos de TODAS CLASES son de tener en cuenta. Compíte esta CASA con las de las grandes poblaciones en precios económicos, gusto y surtidos. Se reciben las ULTIMAS para la próxima TEMPORADA DE VERANO  
PRODUCTOS PECA-CURA